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　　尊敬的諸法師、諸位老師、諸位海內外嘉賓，大家下午好。阿
彌陀佛！今天香港孔教學院、香港道教學院、香港佛陀教育協會，
聯合主辦舉行祭孔大典。祭孔，一般都是在九月二十八日。昨天悟
道也看了新聞報導，在山東曲阜舉辦祭孔大典；在台灣台北市孔廟
，昨天也辦祭祖；高雄市孔廟也辦祭祖，高雄市韓市長也親自當正
獻官。香港佛陀教育協會，也一直都是依照我們導師上淨下空老和
尚的開示，這些年來在香港亞洲國際博覽館，從二Ｏ一二年開始，
每年都有舉行二次到三次的祭祖繫念法會。也承蒙我們海內外同修
大家熱烈的護持，感恩大家的護持，大家功德無量。
　　這次辦祭孔是第一次舉辦。我們淨老和尚常常開示，祭祖提倡
孝親，祭孔提倡尊師，「孝親尊師」是我們中華文化的根本。因此
我們舉辦這個活動，更進一步要知道它的內容是教我們什麼？對我
們什麼樣的啟示？在我們現代對孝親尊師這個觀念愈來愈淡薄。因
此，我們淨老和尚心裡非常的著急，恐怕我們中華優良的傳統文化
就沒有了、就斷絕了。因此在世界各地、在國際上不斷的呼籲，具
體的提倡學習中華優良的傳統文化。這個傳統文化在中國，也就是
以儒釋道做為一個基本的核心，這是儒釋道三教的教育。儒跟道是
我們中國的本土教育，佛教是從印度傳到中國來，到今天也大概有
二千年了。這個二千年當中，佛教可以說完全融入中國本土的儒教
、道教，我們一般講的儒家、道家，就是佛教也成為中國本土化、
現代化，所以跟儒道合為儒釋道三教。三教基本的教義都一樣，都
是孝親尊師，這個基本的教義都相同。



　　我們今天祭孔，我們今年九月一日，在英國威爾士三一聖大衛
大學第一次舉辦祭孔，香港這是第二次。也承蒙桃園市孔廟童校長
，帶著一些老師來教我們祭祖、教我們祭孔。這是我們淨老和尚他
提倡的，當時我們師父上人交代悟道去辦這個事情，我是完全不懂
，交代我去辦祭祖、祭孔，這個我很陌生，出家人以前也沒有接觸
過。但是，師父命，行勿懶，我就要去幹，所以就是去到處問、到
處請教。請我們桃園劉議員（今天也有來參加我們的陪祭）介紹孔
廟給我們認識，所以請他們來幫忙。這是我們淨老和尚提倡，今天
也承蒙大家來發心護持。所以這個祭祖從香港二Ｏ一二年四月份開
始，現在也產生了很大的迴響。這個迴響在海內外，在歐洲第一個
受影響就是英國，所以我們一六年也在英國倫敦以及威爾士，辦了
兩場的祭祖，一直到今年已經第三年。
　　再來就是法國巴黎，聯合國教科文組織本部也舉辦了兩次的祭
祖，今年十月七日要辦第三次的祭祖，接著就要到德國法蘭克福辦
祭祖。今年我們在台灣台北國際會議中心舉辦祭祖繫念法會，美國
紐約的同修也來邀請，明年到紐約去辦祭祖繫念法會，日期是明年
的十月二十四、二十五日兩天。如果同修有時間，也歡迎大家來莊
嚴道場，他們也是第一次辦，請大家發心。在澳大利亞也辦了兩次
的祭祖。所以從我們香港二Ｏ一二年四月份開始，這個迴響愈來愈
大，範圍愈來愈廣。在東南亞新加坡、馬來西亞這二、三年也都辦
了，還有日本，這是好事。這個也是說明，在我們中國人的心中孝
親尊師的根柢還在，這個底蘊還在，所以一提倡，大家就很自然的
有這個心要來辦這樣的活動。辦活動是一個開始，後續的就是要辦
教育，我們老和尚講傳統文化的教育，後續就是要辦教育，要學習
。學習我們老祖宗的優良傳統文化，把我們中華民族優良的傳統文
化，傳播到全世界，跟全人類共同來分享。



　　今天悟道有四十五分鐘的時間，跟大家講講話。今天祭孔這個
講題，應該是講有關師道這方面的，因為今天一方面時間的關係，
一方面針對我們現前這個世界也是很亂。現在我們看到整個世界並
不和平，有很多地方還是都戰爭不斷，而且愈來愈擴大。社會上的
動亂這是愈來愈明顯、愈來愈多，社會上的動亂主要就是對立衝突
，起了衝突，社會就不安定。這個世界的動亂，社會的不安，主要
是政治問題，政治，我們老祖宗有全世界最好的政治教育，可惜我
們現在的中國人都不知道，也不懂得要去學習。大部分都是跟西洋
人學習這些政治、學習這些法律、學習這些商業、學習科技，結果
，是什麼樣的結果？結果就是我們現在看到的，這就是結果。大家
每天看新聞報導、看報紙，新聞報導每天呈現給我們的，這就是結
果。大家看看這個結果，到底是好、還是不好？是安定、還是不安
定？是和諧、還是不和諧？大家看這個結果應該就很清楚、很明白
。
　　我們學習中國傳統文化，或者是講中華傳統文化都可以，主要
就是要挽救這個世界。這個看法，用中國傳統文化挽救這個世界，
我們淨老和尚常常提到，上一個世紀一九七Ｏ年代，是英國歷史學
家湯恩比教授提出來的，在《展望二十一世紀》這本書裡面講到。
這本書英文翻成日文，日文翻成中文，在台灣書店有在賣《展望二
十一世紀》。在這個書裡面他有談到，跟日本的學者對話，談到二
十一世紀這個世界的社會秩序，要恢復正常，必須提倡學習中國孔
孟學說以及大乘佛法。當時提出這個話受到很多人的質疑，當時一
九七Ｏ年中國正在文化大革命，很多人就質疑湯恩比教授講的是有
問題，人家中國人都不要了，你還說那個可以挽救二十一世紀的社
會秩序，你是不是看法偏差錯誤太大了？當時很多人提出這樣的質
疑。這是外國人的質疑，那很正常。最質疑的，是中國人，中國人



如果不懷疑老祖宗，怎麼會有文化大革命？
　　但是到了這個世紀，現在看看這個世紀，你再看一看湯恩比教
授都被他說對了、說中了，愈看愈覺得他的看法是沒錯。現在世界
愈來愈亂，亂到這個樣子，那西方有什麼方法來挽救？沒有辦法，
無解。因此有很多西方人士他找不到解決之道，所以就到東方來。
東方現在中國人是個代表，中國人現在也不學傳統文化，來中國也
學不到，也找不到老師，所以現在出現這樣的一個問題。因此，當
前我們淨老和尚呼籲提倡學習中國傳統文化，第一個當務之急就是
要培養老師。在我們傳統有很好的東西，現在沒有老師教，就斷層
了。所以現在要推廣弘揚傳統文化，當務之急還是培養老師。現在
在英國威爾士三一聖大衛大學的漢學院，就是培養師資的，培養老
師。今年九月一日的祭孔，英國漢學院的學生表現，它的場地沒有
我們這麼大，小小的，我們這個場地比較氣派、比較震撼。但是學
生在那邊吃苦耐勞學習，他們的表現很得到童校長的肯定。童校長
跟我講，他們這個學生有使命感。所以目前培養師資，各方面都缺
乏師資，培養師資是當務之急，儒釋道三教都需要培養師資。
　　今天這個講題，我是提出提倡念佛來化解社會的對立與衝突，
這個社會的對立與衝突，現在全世界也都有。在我們台灣這些年來
也常常遊行示威，丟雞蛋，甚至有丟石頭的。現在比較好一點了，
也可能現在雞蛋比較貴，現在就沒有再丟了。我看到這個，現在還
是有些遊行，還是要比較理性一點，不要妨礙到公眾的安全，公眾
的秩序。所以好像去年還是前年，在台灣政府要減香、要滅香，當
然第一個不能接受的，就是佛教、道教，我們佛教、道教都是要燒
香的，政府說統統不能燒香，那個香爐統統要搬走，我們就受不了
。但是，台灣中南部的那些神廟（道教）一萬多人，那個神轎都抬
到台北總統府去了，去那邊遊行。遊行，佛教也去參加，那也不錯



，我們沒有丟雞蛋，也沒有去妨礙到公共秩序，就是在那邊向政府
表達，這是我們的傳統，怎麼可以滅？所以後來也就沒有再減香、
滅香。
　　當時我就覺得這個政策還是要有智慧的，老祖宗教我們的這些
都是政治智慧。當時我就提出來，我說政府要輔導人民，要教育人
民。人民他不懂，亂燒香，而且燒的那些都是化學香，實在是造成
空氣污染，對人身體不好。為什麼燒化學香那麼多？因為便宜。商
人他也沒有顧慮到，只要我賺錢就好，造化學香，那的確燒了不好
。燒香主要是表達我們的敬意，我們的誠心，俗話講，我小時候常
常聽父母講，常常聽大人講，要燒好香才會有好子孫。如果有好的
子孫，人家就會講，你們的祖宗都燒好香，這個話我常常記在心裡
。所以我買香，我不買那個不好的香，再沒有錢也要買藥草香，那
個便宜，那是天然的。
　　我們在廬江做百七繫念，我住在金剛寺。金剛寺門口有賣香的
，都是從福建運到那邊去賣的，那個都是藥草香天然的，點起來聞
一聞，人很舒服。所以這個藥草香點了不但對人沒有損害，而且有
幫助，因為那都是藥，藥草香。以前小時候，我們生病都要吃香灰
的，香灰泡開水喝的，那個都沒有毒的，那都是可以做藥用的，這
是藥草香。所以要勸人燒好香，現在那個好的香，沉香、檀香一兩
都要上萬，好香就貴。政府應該要勸導大家燒好香，你才會有好子
孫，那好香貴他就不會買那麼多，不會買那麼多就不會燒那麼多，
也就不會造成空氣污染。這還是回歸到教育的問題，所以人民要教
導的，做領導要作之君、作之親、作之師。師就是要教導，你要領
導他，你要像親人一樣、像子女一樣，要去教導他。
　　所以湯恩比講的，到現在我們看的確是這樣。但是當時講的還
沒有舉出具體傳統文化的內容，因此我們淨老和尚把唐太宗編的《



群書治要》，又把《群書治要》節錄出來《３６Ｏ》，現在好像出
到第四集了。翻成白話，在聯合國翻成十種不同國家的語言來流通
，這是當務之急。現在世界這麼亂，唯有《群書治要》不但救中國
，而且救世界。所以我們淨老和尚在聯合國主要提倡、推薦、推廣
的，就是《群書治要》。《群書治要》主要講政治，政治是最重要
，「天道敏生，地道敏樹，人道敏政」。政治辦好了，大家得到公
安；政治辦不好，大家心都不安。所以我們要學習《群書治要》，
各行各業都必須要學習，你這個行業才能管理得好、經營得好。
　　今天這個講題是提倡念佛，剛才提到，因為我在台灣常常看到
遊行，這些比較理性的，像我們宗教界的比較理性，有些就不理性
了。我就想到，我們佛教徒也是可以做個榜樣，我們就提倡念佛來
迴向。這個念佛迴向給政府領導，如果政府有什麼政策不好，我們
大家來念佛迴向求佛力加持，讓領導業障消除，頭腦清醒，不要定
錯誤的政策，我們佛教徒就是要做這樣。所以我們佛教徒應該做個
代表、做個好的榜樣，集合大家念佛迴向，把你要表達的表達出來
。後來我就想，以後我們台灣的政府如果什麼不好的政策，我想我
們去總統府那邊念佛，你要表達的把這個給政府看看，我們就希望
你能夠改。像我們台灣現在通過同婚，我們就很不能接受，但是我
們不能去丟雞蛋，我們也不能給社會做不好的榜樣。後來我想一想
，我們只能去那邊，坐在那裡念佛迴向，希望這個領導業障消除，
求佛力加持業障消除，頭腦恢復清醒，不要一直做出那些錯誤的政
策。
　　所以我們現在看到，很多地方遊行示威，造成社會大眾心裡的
不安，也造成社會秩序的混亂，大家都不安。這些示威遊行，這個
也是跟西洋人學的。在我們中國古時候，根據雪廬老人《論語講記
》裡面講的，古時候就是用詩來表達，詩歌，人民有什麼困難、有



什麼問題都是用詩來表達，政府會有采詩的官員去各地方，聽聽這
個地方唱的詩歌，那就知道人民他有什麼樣的心聲，用這個詩歌來
表達，表達這就很溫和，不是丟石頭、丟雞蛋，這就不溫和了。所
以古時候就有這樣的一個方式，現在的遊行完全是學西方。雪廬老
人講外國人學中國文化，外國人得福報；中國人學外國文化，就得
災殃。雪廬老人講的，我們現在看看，真的是這樣，中國人把自己
優良傳統文化，把自己老祖宗這麼好的文化，不要了，一味的去學
外國文化，給我們中國帶來了災難。這個我們全體中國人不能不反
省，一定要反省去思考的。所以我們佛教，特別修淨土法門，我們
遇到什麼問題，如果我們勸，勸不動，那只好我們念佛迴向，這樣
就好了。在《論語》裡面講勸三次，如果君王不聽，你不要再勸了
，再勸下去恐怕你就被砍頭，在這個過去時代。對朋友也是勸三次
，三次不接受，也就不要再勸，勸了，人家就嫌你囉嗦，就可能跟
你斷絕往來。但是對父母例外，父母不止沒有限幾次的，有機會就
要勸。
　　我們現在還有一點時間，我昨天也看到《仁王護國經》，《仁
王護國經》有一段經文節錄出來，跟大家學習分享。這個經我們淨
老和尚在四十年前，在台灣中國佛教會，那個時候我還沒有出家，
蔣經國先生就任總統就職，講了這部經《仁王護國經》。這裡有一
段，經文我來念一念，這部經是屬於《般若經》，是姚秦三藏鳩摩
羅什法師翻譯的。這一段是在「護國品第五」，裡面的一段經文，
我念一念給大家聽，「爾時，佛告大王：汝等善聽，吾今正說護國
土法用，汝當受持般若波羅蜜。當國土欲亂，破壞劫燒，賊來破國
時，當請百佛像、百菩薩像、百羅漢像，百比丘眾，四大眾、七眾
，共聽請百法師講般若波羅蜜。百師子吼高座前燃百燈，燒百和香
，百種色華，以用供養三寶，三衣什物供養法師，小飯中食亦復以



時」。到這裡是一段。這一段就是國土有動亂或者有戰爭，外國來
侵略，或者裡面內亂等等，請法師講《佛說仁王般若波羅蜜經》。
請百法師，百是個圓滿數，也就是能夠全國普及是最好的，百是個
圓滿數。像我們在廬江做百七繫念護國息災，我們老和尚提倡百七
，一個百七、二個百七、三個百七，百它是一個圓滿數。這裡講請
法師講這個經、讀這個經，四事供養，布置壇場，像我們在辦活動
要布置壇場、供品這些，衣服飲食這個四事供養。
　　下面這段講，「大王！一日二時講讀此經，汝國土中有百部鬼
神，是一一部復有百部，樂聞是經，此諸鬼神護汝國土。」這段佛
就跟波斯匿王講，這是一天二時，古代印度一時是我們現在的四個
小時，二時就是八個小時。就是一天讀這個經、講這個經要八個小
時，比如說讀四個小時、講四個小時，八個小時。為什麼佛勸這個
國王，國土有動亂要講這個經、讀這個經？因為這個國土當中有百
部鬼神，每一部又有一百部的鬼神，復有百部，這就很多了。這些
鬼神，樂聞是經，鬼神喜歡聽這部經，講這個經、讀這個經，鬼神
喜歡聽。他聽了歡喜，這個鬼神就會來保護你的國土，保護你的國
家。是什麼道理？
　　下面佛接著講，「大王！國土亂時，先鬼神亂，鬼神亂故萬民
亂，賊來劫國，百姓亡喪。臣君太子王子百官共生是非，天地怪異
，二十八宿、星道日月失時失度，多有賊起。大王！若火難水難風
難一切諸難，亦應講讀此經，法用如上說。」這一段就是說明，為
什麼講這個經百部鬼神喜歡聽，聽了他生歡喜就會保護你的國土。
我們現在因為是在人間，看到人間很亂，佛給我們講，人間還沒有
亂，陰間的鬼神他先亂，陰間鬼神先亂然後接著人間就亂了。所以
要人間不亂，必須先安撫鬼神，鬼神安撫好了，人間的亂才能夠平
息下來。所以這個地方佛給我們講，國土亂時，就是這個國家土地



起災難、動亂的時候，第一個鬼神他先亂，鬼神先亂。鬼神亂故萬
民亂，鬼神亂了之後接著萬民亂，人民亂了賊來劫國，外國來侵略
，百姓亡喪，戰爭了。國內臣君、太子、王子、百官共生是非，國
王跟百官、太子這個家屬互相鬥爭是非，共生是非，互相罵來罵去
，互相指責。共生是非，自古以來中國、外國都有，都有這種情況
。人亂了天的天相也亂了，現在氣候不正常，天地怪異，二十八宿
、星道日月失時失度，多有賊起，盜賊就多了。有火難、水難、風
難一切諸難，所有的災難也應該講讀此經，一個講經，一個讀經，
讀這部經。法用如上所說，方法、作用如上面說的。
　　「大王！不但護國，亦有護福，求富貴官位七寶如意行來，求
男女，求慧解名聞，求六天果報，人中九品果樂，亦講此經，法用
如上說。大王！不但護福，亦護眾難，若疾病苦難，杻械枷鎖檢繫
其身，破四重罪，作五逆因，作八難罪，行六道事，一切無量苦難
，亦講此經，法用如上說。」講這部經不但護國還可以護福，有求
福報的、求升官發財的，求人間福報的也要講這部經，法用如上所
說。為什麼講這個經有這麼大的功德，能夠解決所有的問題？因為
所有的問題都是在於沒智慧，沒有智慧他就想錯、說錯、做錯，帶
來就是災難。有了智慧想得正確、說得正確、做得也正確，當然得
到的就是福報。智慧在佛門經典講叫般若，所以學佛主要學般若，
開啟般若智慧。我們有了般若智慧，所有的問題都能解決。我們人
生最大的問題是生死，生死的問題都能解決了，其他的問題哪有不
能解決的！只要有了智慧，什麼問題都能化解，都能解決。所以求
人天福報可以得到，懺除業障也非常殊勝，犯四重、五逆這麼重的
罪，阿鼻地獄的罪業也可以消除，所以這個般若智慧功德的確是無
量無邊。因此《佛說仁王般若波羅蜜經》，這部經重點在講般若，
佛法的中心，就是在般若。所以《般若經》，佛在一生當中講了二



十二年，四十九年的說法幾乎佔了一半，可見得般若它的重要。
　　好，今天時間到了，就跟大家談到這裡。祝大家福慧增長，法
喜充滿，也祈求佛力加持國家安定，社會祥和，人民生活安樂，大
家都能法喜充滿。阿彌陀佛！
　　
　　


